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　地球温暖化の大きな要因の一
つと言われる自動車・自動二輪
の排気ガス。排気ガスを減らす
取り組みがたくさんある中で今
回注目したのは、エコドライブ
です。エコドライブは、重いも
のを乗せない、信号で止まった
らエンジンを切る（アイドリン
グ・ストップ）などがあり、燃
費も抑えられるので広く知られ
ています。
　私も原付（スズキのチョイノ

リ）を使用していてエコドライブを心がけています。しかし、
一つだけ今までほとんどやっていないものがありました。それ
はアイドリング・ストップ。チョイノリにはキックスタートし
かなく、バイクから降りスタンドをあげないとエンジンをかけ
ることができません。信号待ちの度にエンジンを切ることは手
間なので、ほとんどしてきませんでした。そこで今回、アイド
リング・ストップをしたらどの程度燃費は向上し、排気ガスを
減らすことができるのかと思い、実験することにしました。
　数値で比較するために、同じ量（満タンから予備タンク以
外を使い切る＝約2.5ℓ）の燃料での走行距離（京都市内）を
実験。その結果、アイドリング・ストップしなかった場合は
103.2キロ走ったのが、した場合は108.3キロ走りました。厳
密に測ったわけではなく、また同じ条件で走っているのではな
いので誤差はあるのですが、5.1キロ多く走り、約５％の燃費
向上があったことになります。およそ消費税分は浮かせること
がきました。
　感想なのですが、面倒であることは否めません。また、キッ
クスタートゆえに失敗もあり、つかえて後続車に迷惑をかけ片
身の狭い思いをしました。そのためか信号待ちに常に緊張感を
持つことになりました。もっと楽にできるといいのですが。こ
の取り組みの時に信号待ちで周りを見回すと残念なことにほと
んどがエンジンをかけたまま。今後、技術発展によって速度が
落ちると自動的にアイドリング・ストップできるようになれば
取り組みが増え排気ガスは大幅に削減できるのではないでしょ
うか。買い手となる私たちが、そうした製品を求めていくこと
も大事ですね。

今月の表紙…… 

No.177
2008年 2月号

（文／ニュースレター編集部　島津 源紀）

アイドリング・ストップ !!
〜原付で実験してみました〜
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特集：日本の温暖化防止政策は
これでいいのか

日本の気候変動※1問題への具体的な対策を定めた京都議定書目標達成計画。この「京都議定書目標達成計画の評
価・見直しに関する最終報告（案）」（以下、最終報告（案））が、2007年12月21日にまとめられました。

最終報告（案）を踏まえて、年度内に改訂目標達成計画が閣議決定されます。気候変動問題は人類の存続を脅かす問
題であり、私たちの社会のシステムやライフスタイルに原因があります。この問題に日本がどのような戦略をとるべ
きか、私たち一人ひとりが真剣に考えていく必要があります。そのための足がかりとして、本特集で最終報告（案）
の問題点を指摘し、どのような戦略をもつべきか考えていきたいと思います。

京都議定書目標達成計画の評価・見直しに関する
最終報告（案）をみる

●取り残される日本

　2007 年、この年は気候変動問題を語る上で節目の年
となった。温暖化には疑う余地がなく、人間活動が原
因であるとほぼ断定した IPCC 第 4 次評価報告書が出さ
れ、この IPCC と映画「不都合な真実」などで気候変動
問題の啓発をしたアル・ゴアがノーベル平和賞を受賞し
た。また、環境も争点になっていた総選挙で勝利したラッ
ド豪首相が、内閣発足後すぐに京都議定書を批准したこ
とでバリ会議（COP13/CMP3）※ 2 は活気づいた。これ
で主要国の中で議定書を批准していないのは米国のみに
なった。そして現在、その米国でも大統領選の大きな争
点の一つとして気候変動問題が取り上げられている。こ
うした政治の追い風も受け、2020 年までに EU は少な
くとも 20% 削減、ドイツは 40% 削減するという目標を
たてた。
　一方、日本では 5 月に安倍前首相が「美しい星 50」
を提案したものの、その内容は抜本的な温暖化防止に向
けた戦略や将来ビジョンとはほど遠いものだった（みど
りのニュースレター No.170 参照）。バリ会議では地球温
暖化対策に後ろ向きな態度の国に与えられる化石賞を不
名誉なことに何度も受賞した。2006 年度温室効果ガス
総排出量の速報値は 13 億 4100 万 t-CO2（基準年度比＋
6.4%）と基準年を大幅に上回り、依然として京都議定書
の約束である− 6% 達成は厳しい状況である。
　最終報告（案）によると、2010 年度の日本の温室効
果ガス排出量は基準年比＋ 0.9 ～ 2.1% になる見込みだ。
森林吸収量や京都メカニズムの活用を予定通り行って
も、1.5 ～ 2.7% 分（2000 万～ 3400 万 t-CO2）が不足する。

このような状況であり、現行対策は十分に進捗している
とは言えず、対策の加速化・強化が必要であるとした。

●最終報告（案）の内容

　最終報告（案）では、現行目標達成計画で行われてい
る対策の確実な達成、産業界の自主行動計画の引き上げ
や国民運動といった追加的な対策に全力で取り組むこと
で、「京都議定書の 6% 削減目標は達成し得るもの」と
結論付けている。
　達成のため不足分を埋めるものとして表 1（4 ペー
ジ）のような追加的な対策が行われる予定だ。これらの
対策のうち、産業界の自主行動計画の上積みが 1800 万
t-CO2 と一番大きな値となった。また、省エネ法の改正
により、住宅・建築物の省エネ性能の向上、トップラン
ナー基準の対象機器の拡大や目標基準の強化による家電
などの機器効率の向上、「工場単位」による規制から「企
業単位」での総合的なエネルギー管理を導入して産業・
業務部門での省エネを行い 650 万～ 800 万 t-CO2 を削減
する。さらに、国民運動として、クールビズやエコド
ライブなどの行動を進めるために「1 人 1 日 1kgCO2 削
減チャレンジ宣言」、地域の温暖化防止活動を積極的に
進め、エコポイントなどの環境に配慮した行動に応じた
経済的インセンティブの付与、省エネ家電製品への買い
替えやカーボン・オフセットの取り組みの普及などを行
い 678 万～ 1050 万 t-CO2 削減するとしている。既存対
策や追加対策同士の重複分を除くと、追加対策の効果は
3500 万 t-CO2 以上になると見積もられている。

気候変動枠組条約第 13 回締約国会議及び京都議定書第 3 回
締約国会合

※ 2

日本では地球温暖化という言葉がよく使われますが、本当は地球の気温が高くなるだけではなく豪雨や干ばつといった要素も
問題です。本ニュースレターでは、できる限り、このような要素を含んだ「気候変動」と表現していきます。

※ 1

NL2008年〜テン�レート.indd   3 08.1.28   10:27:05 AM



みどりのニュースレター No177　2008 年 2 月号

特
集
：
日
本
の
温
暖
化
防
止
政
策
は
こ
れ
で
い
い
の
か　
京
都
議
定
書
目
標
達
成
計
画
の
評
価
・
見
直
し
に
関
す
る
最
終
報
告
（
案
）
を
み
る

�

●問題の多い最終報告（案）

　最終報告（案）の問題点として、抜本的な対策（環境
税、排出量取引、自然エネルギーの普及など）のほとん
どが後回しにされ、追加対策として挙げられた対策の削
減数値の根拠が明らかでなく実効性が乏しいことなどが

挙げられる。また、この評価・見直しは− 6% を確実に
達成するために行われたが、気候変動を緩和するために
は日本は少なくとも排出量を半減する必要がある。本来、
日本が取るべき戦略と最終報告（案）の問題点について、
これから詳しくみていこう。

（文 / ニュースレター編集部　東 広之）

●感じるのは閉塞感と焦燥感

　この最終報告（案）を読んで感じられるのは、閉塞感
と焦燥感ばかりである。
　気候変動による破局を食い止めるには、CO2をはじめ
とした温室効果ガス排出量を今世紀なかばまでに、少な

くとも半減させなければならない。京都議定書の約束達
成は、将来の気候安定のための一里塚であると最終報告
（案）にも記されている。しかしながら、現在の社会的
な仕組みや制度を前提としたうえで、その部分的な改善
しか見えてこない。温室効果ガス排出を半減した社会と
は、どのようなものか、新しい産業育成をはじめとした

無策極まる!　海外からの排出権購入
（文/環境市民　事務局長　堀 孝弘）

エネルギー起源二酸化炭素の対策・施策

エネルギー起源二酸化炭素以外の対策・施策

新エネルギー対策の推進
産業業務部門の省エネ対策・排出削減対策
中小企業の排出削減対策の推進
農業及び水産業における対策の推進
上下水道・廃棄物処理における対策の推進

129万
再掲
182万
8.5 万
144万

産業・エネルギー転換部門関連

廃棄物分野の対策
農業分野の対策
代替フロン等３ガスの対策・施策
都市緑化等
森林吸収量 3.8%確保のため追加的な森林整備の実施
京都メカニズムで 1.6%のクレジットを取得

国内排出量取引、環境税、新エネルギー対策の抜本的強化、
深夜化するライフスタイル・ビジネススタイルの見直し、
サマータイムの導入

90.5 万
18.1 万
120万
46万

自主行動計画の拡大・強化
都市構造・地域構造の見直し
ヒートアイランド対策
公的機関の排出削減
地域の取組の強化
金融における環境配慮の推進

1800万
算定困難＃1

0.5 万～ 2.3 万
16万
5.3 万
算定困難＃2

分野横断的事項 削減量 (t-CO2)

自動車単体対策
エコドライブの普及促進
物流の効率化
公共交通機関の利用促進等
交通流対策の推進

300万～ 350万
10万
既存対策の強化
既存対策の強化
60万

運輸部門関連 削減量 (t-CO2)

住宅・建築物の省エネ性能の向上及び
評価・表示の充実
「こまめ」行動などの国民運動
省エネ機器対策
省CO2 効果の見える形
産業・業務部門の省エネ対策・排出
削減対策

200万
 
678 万～ 1050万
150万～ 200万
国民運動の内数

300万～ 400万

民生（家庭・業務）部門関連 削減量 (t-CO2)

削減量 (t-CO2)

削減量 (t-CO2)

今後速やかに検討すべき課題

＃1  効果の発現に中長期間を要するため、第一約束期間中の効果
 を算定することは困難
＃2  金融における環境配慮と企業の削減対策の定量的関係を示せ
 ないため算定することは困難

追加対策の効果は3500万t-CO2以上

(最終報告(案)をもとに環境市民が作成）

表1. 京都議定書目標達成計画の見直しに向けた対策・施策の強化の内容

最終報告（案）の詳細はこの URL からダウンロードできます：
http://www.env.go.jp/council/06earth/y060-73/mat01.pdf
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国の将来像（ビジョン）が見えてこない。つまり「夢」
がまったく感じられない。この最終報告（案）から思い
浮かぶものを強いて例えるなら、ひたすら質素倹約を求
めた江戸時代の寛政の改革だ。
　それでいて切迫感が感じられない。地球温暖化による
破局を食い止めることより、京都議定書の約束を守った
ことにする「数字合わせ」が感じられる。愛するまちの
名を不名誉に冠された「京都メカニズム」により、大金
を投じて海外からCO2排出権を購入し、非効率なエネル
ギー多消費社会を続けるならば、日本の国際競争力は急
速に低下するだろう。その先には、化石燃料産出国の顔
色を伺い、これに翻弄されつづける姿が思い浮かぶ。

●お金は有効に使いなさい!

　日本政府は、京都議定書の形式的な達成のため、外国
からCO2排出権を購入する方針だが、1.6%分の排出権購
入にかかる総額は、財務省の試算によると1兆2000億円
に上る可能性があるという※3。もちろん、この金は国民
の税から出されるわけだ。しかも、排出権取引で利益を
あげるのは、先に市場を確立した欧州の国々である。こ
のようなことに大金を使うぐらいなら、もっと有効な使
い方があるはずだ。
　たとえば、平均的な家庭の場合、エアコン、冷蔵庫、
照明器具、テレビと自動車だけでCO2排出の4割を占め
る※4。現在「トップランナー方式」で省エネ性能の優劣
が表示されているが、省エネ性能が優れた製品は概して
価格が高い。購入時のメリットはなく、選択は消費者の
意識にまかされている。そこで、省エネ性能の優れた製
品に、エネルギー削減効果に応じて補助を出すなどすれ
ば、製品の消費エネルギーは今まで以上に早いペースで
改善されていくだろう。さらに、住宅の断熱性向上や、
コージェネレーションなどの小型分散発電、さらにヒー
トポンプなどエネルギー効率向上機器の普及に取り組め
ば、国内の一般住宅（オフィスを含む）の消費エネル
ギーは大幅に削減されるだろう。

　「省エネ製品の普及」と「エネルギー効率の向上」を
すすめたうえで、自然エネルギーの普及をはかれば、
個々の住宅に必要なシステムもより小さなもので済む。
例えば、太陽光発電機の場合、現在の4人世帯の電力需
要をまかなうには3.5kWクラスのシステムが必要で、導
入にはおよそ230万円必要となる。上記の取り組みを進
めれば、電力需要を3分の1にすることも可能である。そ
うなれば80万円。うち半額補助されれば40万円の自己資
金で必要な太陽光発電システムが導入できる。これにド
イツなどが導入している「フィードインタリフ」と呼ば
れる自然エネルギーの長期固定買取制度をあわせて導入
するならば、爆発的に普及することだろう。

●夢のある話をしようよ

　外国からのCO2排出権購入にどれだけ多くの資金を投
じても、実際の省エネ効果はまったくない。だが、上記
のことが実現すれば、未来の人たちは、わずかなエネル
ギーで今より快適な暮らしを営めるようになる。しかも
それは、将来にわたって継続され、かつ国内に多く雇用
を生み出すことができる。また、これによって企業の省
エネ技術開発の努力が報われ、国際的な競争力も高まる
だろう。
　そうなれば、化石燃料の輸入は現在より大幅に削減で
きる。と言うことは、海外に輸出する工業製品が減って
もこの社会は成り立つことができる。仮に少子高齢化が
進んでも、おそれることはない。と言うか、省エネ性能
の高い国産製品や自然エネルギー発電機器の競争力は将
来も健在。となれば社会に余裕も生まれ、休耕農地を利
用して帰農する人もあらわれ、食料自給率の回復やバイ
オ資源の活用にも発展するだろう。このように考えてい
くと、未来は明るい！　外国からのCO2排出権購入に大
金を投じることに絶対反対！　政府は国民が夢や希望を
感じる政策を実施せよ。

　最終報告（案）に関する評価を一言で言えば、地球温
暖化防止に向けて温室効果ガス排出量の大幅削減を実現
するという社会的要請に応えられるものになっていない
ということである。温室効果ガス排出量の削減目標が1
～2%程度であれば産業界の自主行動計画や国民運動で
達成できるかもしれない。しかし、日本の場合には現状

が1990年レベルよりかなり増加（2006年の数値では6.4%
増）しているので、京都議定書の目標を達成するには現
状から10%以上削減することが求められていることに留
意しなければならない。しかも、安倍晋三前首相が美し
い星50で提唱した2050年までに世界全体で半減するとい
う目標（その場合先進国は最低70～80%の削減が必要で

環境保全型社会経済システムへの課題
（文/環境市民 理事/京都大学大学院経済学研究科及び地球環境学堂 教授　植田 和弘）

毎日新聞　2007 年 12 月 15 日朝刊※ 3

（財）省エネルギーセンター資料より※ 4
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　炭素税／環境税は、環境コストを経済システムに組
み込み、フリーライダーを防ぎ、あらゆる人・企業等
に、二酸化炭素の排出削減を促すことができる唯一の
政策といえる。制度を工夫することで、低所得者への
悪影響や地域的な不公平を解消でき、温暖化防止型の
くらし方が経済的に得になり、経済・雇用を活性化で
きる。地球温暖化防止に欠かせない政策だ。
　炭素税／環境税に関し、最終報告（案）は、次の通
りの記述となった。「地球温暖化防止のための環境税
については、国民に広く負担を求めることになるた
め、地球温暖化対策全体の中での具体的な位置付け、
その効果、国民経済や産業の国際競争力に与える影
響、諸外国における取り組みの現状などを踏まえて、
国民、事業者などの理解と協力を得るように努めなが
ら、真摯に総合的な検討を進めていくべき課題であ
る。」
　要するに、先送りされたのである。最終報告（案）
作成過程で、環境省・経産省等の関連省庁が炭素税／
環境税導入に合意するとしても、今後かなりの時間を
要することが浮き彫りとなった。引き続き、関連省庁
の決断に期待したいが、気候変動に対処するために残
された時間は少ない。
　そこで、現実的には、政治的決断が求められる。福
田首相による導入決断を期待したい。
　注目すべきは、揮発油税（ガソリン税）の暫定税率
問題だ。次回の衆院解散・総選挙の大きな争点となっ

てきている。暫定税率をなくす、という民主党の提案
に、共産党・社民党も続こうとしている。無駄な道路
予算を減らす、という趣旨は好ましいが、国立環境研
究所が試算を提示しているように、それによる20円以
上のガソリン価格下落は、ガソリン消費量およびCO2

排出量の大幅増加につながり、温暖化防止に逆行して
しまう。※5

　そこで、暫定税率を廃止する場合には同時に炭素税
を導入するように、議員・政党に働きかけを始めてい
る。そうした働きかけに賛同する議員は、徐々に増え
つつある。暫定税率問題を契機に、地球温暖化に対処
するための炭素税／環境税の導入に結びつけることが
できる可能性もでてきている。しかし、逆に、単なる
温暖化防止に逆行する税制改正に終わってしまう可能
性もある。
　道路特定財源の暫定税率問題を、地球温暖化防止の
観点から、適正な税制改正に結びつける運動が、今、
求められている。

炭素税／環境税
～揮発油税の暫定税率問題で新局面へ
（文/「環境・持続社会」研究センター（JACSES） 事務局長　足立 治郎さん）

中央環境審議会総合政策・地球環境合同部会
施策総合企画小委員会（第 21 回）議事次第・資料（23P）
http://www.env.go.jp/council/16pol-ear/y162-21/ref01.pdf

●環境税について知りたい方は JACSES のウェブサイトも
　ご覧ください。 http://www.jacses.org/
●みどりのニュースレター（2006 年 12 月 No.163）でも
　環境税を特集しています。

※ 5 参考

あろう）からすると、現在の温室効果ガスを大量に排
出する社会経済システムをそのままにして節約志向で
省資源・省エネをすれば達成できる目標ではない。日
本の社会経済システムを温暖化防止型に転換していく
ことが不可欠であり、京都議定書の目標を達成するた
めの計画を、環境保全型社会経済システムを創造して
いく仕事の始まりとして位置づけるべきである。すな
わち、企業をはじめとするさまざまな組織や個人が行
う活動が温室効果ガスを大量に排出する構造をこれま
では持っていたのを、温室効果ガスの排出削減を動機
づける、あるいはそもそも温室効果ガスを排出しない
スタイルに転換することがすすめられなければならな
い。そのために必要なことは、私の考えでは、まず経
済運営の中心的メカニズムである市場に温暖化抑止機

能を組み入れることであり、環境税ないしは排出量取
引制度によって炭素に価格を付けることである。そし
て環境保全型社会経済システムを具体化する温暖化防
止のものづくりや温暖化防止のまちづくりを推進する
体制をあわせて構築することである。残念ながら今回
の最終報告（案）に対しては、いずれの点においても
及第点をつけることはできなかった。今後の議論の進
展と地域からの先駆的で創造的な実践を期待したい。
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　昨年 12 月に開催されたバリ会議（COP13/CMP3）で
は、大きな前進があり、世界が脱温暖化に向かい始めて
います。その中でも大きな役割を担っているのが京都議
定書です。国内ではその約束を守るための京都議定書目
標達成計画（以下、目達計画）の評価・見直しが極めて
重要であることは言うまでもありません。
　ここでは、目達計画の産業部門の自主行動計画につい
て見てみます。これは、1997 年に策定された「経団連
環境自主行動計画」のことで、2002 年に「環境自主行
動計画」と改称されています。この計画の温暖化に関す
る部分では、エネルギー転換と産業部門の第一約束期間
の CO2 排出量を1990 年以下に抑える努力目標を掲げ、
電力・鉄鋼・石油などの 35 業界が参加しています。自
主行動計画には、その他に、業務部門・運輸部門の業界
も参加しています。
　目達計画では、この計画が中心的役割を果たすものと
位置づけられています。しかしながら、この計画自体
の問題が多くあります。この計画では、各業界は、CO2 
総量、CO2 原単位、エネルギー総量、エネルギー原単
位※6の 四つの指標から都合のよい指標を選ぶことがで
きるため、温暖化防止に不可欠な CO2 の総量削減につ
ながる目標となっていません。また、その名のとおり、
自主的なものであることから、もちろん罰則や政府との
協定もないものです。
　今回の見直し最終報告（案）では、「自主行動計画の
拡大・強化」という項目に、化学、石油、セメント業界
等で目標の引き上げを行ったことが記載されています。
しかしながら、目標引き上げは既に達成できている範囲

内にとどまっていて、追加性がないものです。また計算
根拠となる指標が不明、不適切であったり、他の対策と
重複するようなものも含まれています。自主行動計画で
取り組んできた電力・鉄鋼業界で削減量が大幅に不足
しています。このままでは、削減の不足分は毎年 1 億 
5000万トンにも達する可能性があると気候ネットワーク
では試算しています。
　最も大きな問題は、自主行動計画に依存することに
よって、キャップ&トレード型国内排出量取引や炭素税
の導入が阻まれていることです。EU で既に始まってい
る排出量取引制度（EU-ETS）は他の地域からの参加も
見込まれていて国際基準になっていくことが予想されま
す。その中で日本だけが自主行動計画に依存し続けるこ
とは、目標の達成ができないのみならず、世界の潮流か
ら取り残されてしまうことになりかねません。今回の見
直しで、自主行動計画への依存を止め、排出量取引や炭
素税などの政策を早急に導入する必要があります。
　詳しくは、気候ネットワークのホームページ「京都議
定書目標達成計画見直し」（http://www.kikonet.org/
theme/mokutatsu.html）をご参照ください。 

自主行動計画依存からの脱却を
　（文/NPO法人気候ネットワーク　事務局長　田浦 健朗さん）

　2006年11月4日から1年余、30回をかけて議論を重ねて
きた「中央環境審議会地球環境部会・産業構造審議会
環境部会地球環境小委員会合同会合」（以下「合同会
合」）で、2007年12月21日に最終報告（案）が取りまと
められた。この最終報告（案）で唯一評価できる点は、

従来はウラ舞台や密室で行われてきた「環境省vs経産
省」の議論が、一部とはいえ表舞台で行われ、問題の構
図がある程度、あぶり出されたことだ。私自身、委員と
して、ほぼ全回に出席し、発言してきたこの合同会合を
通して、浮かび上がってきた問題点、およびその構図を

合同会合の構造的問題と今後の可能性
（文/NPO法人環境エネルギー政策研究所 所長/中央環境審議会臨時委員　飯田 哲也さん）

CO2 原単位 / エネルギー原単位：生産量や販売額に対してど
れだけCO2 を排出/エネルギーを使用したかを示すもの。［例
CO2 排出量÷生産量 = 生産量当たりの CO2 原単位］。値が小
さいほど効率がいいことを意味する。自主行動計画では、生
産量の増加が見込まれる業界では原単位、生産量の減少が見
込まれる業界は総量の指標を使用している。このため目標そ
のものが甘くなったり、大幅な排出増加にもつながったりす
る。

※ 6
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　まだまだ寒いですが 2 月は立春を迎える月、
そして梅の咲き出す時期でもあります。梅は
園芸用の「花梅」と果実の採取が目的の「実梅」
に分類でき、園芸用の品種だけでも 300 種類
以上。実梅の果実が黄色く熟すのは 6 月頃な
ので、この時期に降る雨は「梅雨」と呼ばれ
ます。
　2 月から 3 月にかけて咲く品種が多いので

これから梅の苗木を育ててはどうでしょう？
ホームセンターに行くといろんな種類があり、
咲く時期や花の色も品種によってまちまち。
ですから、きっと好みのものが見つかるはず。
花が開くと梅の香りがして早春の訪れを直に
感じられることでしょう。

（文 / ニュースレター編集部　田麦 誠）

　●  VOL・ 32 ●　 「梅」　

整理してみる。
　第1に、もっとも本質的かつ深刻な問題構図は、この
国の政策立案プロセスと能力の著しい欠如である。1980
年代以降に欧州がリードしてきたエコロジー的近代化の
領域での知的資産がまるで共有されておらず、知識社会
としての大きな立ち後れを実感した。
　具体的には、地球温暖化対策に逆行して石炭火力を急
増させてきたエネルギー政策に手を付けず、またムラ社
会の談合のような経団連自主行動計画に立てこもりなが
ら、代わりに日本経団連の大合唱で押し込んだ「国民運
動」や現実離れした原発の高い稼働率に依存した電力会
社の排出係数※7の「自主的」削減などは、「evidence-
based policymaking」（論証ベースの政策立案）どころ
か、「delusion-based policymaking」（妄想ベースの政
策立案）であり、知識社会以前の水準といえる。
　こうした状況で、環境税はそもそも政治的なアジェン
ダにすら乗らず、国内排出量取引は、経団連自主行動計
画を盾にして議論入りができなかった。追加セッション
で唯一議論された会合（2007年11月30日）は、政策の論
理的な議論ではなく、「赤勝て、白勝て」のような応援
合戦に過ぎず、最終的に「両論併記」という名の下に先
送りされたのである。
　第2に、問題の本質であり解決のカギでもあるエネル
ギー政策と市場構造の両方が、20世紀・途上国型に留
まっており、ここがほとんど手つかずのまま残っている
ことだ。電力会社による独立王国のような地域独占と垂
直統合が未だに維持され、原発と石炭火力を軸にした電
源構造で、自然エネルギーの普及を押しとどめている。
エネルギー政策（経産省）と地球温暖化政策（環境省）
が縦割りで、深刻な機能不全に陥っている。
　とくに再生可能エネルギーに関して、新エネルギー
RPS法※8は、合同部会で議論をしている最中の2007年
3月に、合同部会の議論とは無関係に、新しい目標値
（2014年に160億kW時・1.63%）を決定している。それ
以外の自然エネルギー熱利用やバイオ燃料政策は、一

切新エネルギー部会※9で議論されないまま、合同部会で
は、2010年の新エネ分野での目標がCO2にして約1000万
トンも未達する懸念が報告されたのである。このように
経産省は、政策官庁としての無責任ぶりと機能不全が著
しい。
　第3に、旧日本軍の失敗の頃から指摘されてきた日本
型組織の問題だが、コンチンジェンシープラン（複数の
緊急時対応）がまったくないことだ。それを顕著に示し
ているのが、合同会合の最中の2007年7月16日に柏崎刈
羽原発を襲った中越沖地震である。総計800万kWもの
同原発が全機停止し、これによって、原発の稼働率や電
力会社による排出係数低減の自主約束など、合同部会の
（空想的な）前提が大きく崩れているにもかかわらず、
これが合同部会報告には反映されていないのである。
　さて、この最終報告（案）をもとに、2007年度末（3
月頃）までに、舞台を官邸に移して、京都議定書目標達
成計画の改定が行われる予定だ。当面、政治的にフレー
ムアップされているのは、国内排出量取引である。先送
りした最終報告（案）とは別に、環境省の新検討会、民
主党の対抗案、東京都の動きなどを見つつ、官邸も洞爺
湖サミットに向けて、姿勢を変える可能性はある。
　しかし、2020年、そしてそれ以降に向けて、低炭素社
会を目指すための「本丸」は、再生可能エネルギーを含
む、エネルギー政策改革である。そのためには、まずは
環境省所管で、補助金型ではない、新しい自然エネル
ギー政策の導入が第一歩となる。

各エネルギー / 活動が単位あたり排出する CO2 の量を示し
たもの。環境省などから示されている。例えば、灯油の排出
係数は 2.5kgCO2/l。石油ストープで 2L 使ったとすると 2 ×
2.5=5kgCO2 の排出となる。

※ 7

電気事業者による新エネルギー等の利用に関する特別措置
法。電気事業者に一定の新エネルギーの買い取りを義務づけ
たもの。（2003 年施行）

※ 8

経済産業大臣の諮問機関で、新エネルギーの現状、課題、今
後の在り方等新エネルギー政策の基本的方向に関する事項を
調査審議する。事務局は、資源エネルギー庁。

※ 9

8 みどりのニュースレター No177　2008 年 2 月号

この特集はニュースレター編集部の東 広之、有川 真理子、田麦 誠が担当しました。
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環境市民 
問合せ・申込み 【TEL】    075-211-3521

【FAX】    075-211-3531
【IP 電話】 050-3581-7492
【E-mail】 life@kankyoshimin.orghttp://www.kankyoshimin.org

環境市民 東海事務所 【TEL/FAX】   052-521-0095
【IP 電話】  050-3604-6182
【E-mail】 tokai@kankyoshimin.orghttp://www.kankyoshimin.org/tokai

問合せ・申込み

環境市民 滋賀事務所 【TEL】   077-522-5837
【E-mail】 cefshiga@kankyoshimin.org

問合せ・申込み

オワリなごやのハジメノ調査研究

環境市民研究員養成講座（初級編）2 回連続講座

　「東海エリアデータブック 2008」（中日新聞社）をテキストに
東海地区の「環境と観光」をキーワードに様々なコトを学びます。
どうしてこの地区は元気なのでしょうか ?　初級編の今回はデー
タをじっくりと見ながら商業施設・移動手段などを愉しく樂習し
ちゃいます。4 月以降はフィールドワークも行う予定です。

 7日（木）  ニュースレター編集部　企画ミーティング　午後7:00から 
 8日（金）　ニュースレター編集部　編集ミーティング　午後7:00から
20日（水）、21日（木）　ニュースレター編集部　校正日　午後10:30から午後6:00

ミーティングカレンダー

全国に講演に出かけています。 お近くに来た際にはご参加ください。 　※詳しくは京都事務局へお問い合わせください。

■ 2日（土）　グリーンコンシューマー／愛知県新城市　■9日（土）〜10日（日）　協働作法講座／神奈川県茅ヶ崎市　
■16日（土）　レジ袋削減／吹田市　■24日（日）　協働と環境にやさしいまちづくり／長野市　

'08

2月

わいわい、ウキウキ 1Dayボランティアデー

　月に一度の「みどりのニュースレター」発送日。
　エコな話題をわいわいおしゃべりしながらニュースレター発送
作業をします。2月の話題は「オーガニックコットン」（2月27日）。
オーガニックコットンを販売している人から話をききます。この
時間帯以外でもお手伝いできます。来られる場合は予め事務局に
ご一報ください。

と　き ： 2月26日（火）午後5:00から8:00頃まで
   2月27日（水）午後3:00から7:00頃まで
ところ ： 環境市民 京都事務局
備　考 ：予定時間を過ぎて来られる場合は予めご一報くださ
い。講演ではありませんので、作業をしながら話をきいたり話し
たりする状況になることを予めご了承ください。

……次回発送日は 3 月 25 日（火）午後 5:00 から 8:00 頃まで
　　　　　　　　 3 月 26 日（水）午後 3:00 から 7:00 頃まで
　　　　　　　　 3 月の話題は調整中です。

近畿バイオマスセミナーin滋賀への参加

　最近、地域におけるバイオマスの利用の重要性が認識されてき
ており、これまで廃棄、焼却されていたバイオマスを有効利用す
る方法が開発されています。今回は、その状況についての講演と
各種報告会が行われるセミナーに参加します。

と　き ： 2月2日（土）　午後1:30から4:40
ところ ： 大津市民会館
交　通 ： ＪＲ大津駅から湖岸沿いに徒歩10分
講　師 ： 竺 文彦（環境市民理事）他
参加費 ： 無料
申込み ： 必要
主催・申込先：近畿バイオマス発見活用協議会（事務局：内外
エンジニアリング株式会社）■E-mail：kinki-biomass@naigai-
eng.co.jp　■ Fax：（077）522-2655

と　き ： 2月17日（日）午前10:00から午後3:00 
  3月16日（日）午前10:00から午後3:00
ところ ： 環境市民　東海事務所
定　員 ： 10名
参加費 ： 1回1,000円
申込み ： 必要
備　考 ：参考文献「東 海エリア
データブック2008」（中日新聞
社）が必要な方は別途2,000円が必
要になります。

昼下がりのぷちボランティア

　毎月月末にニュースレターを発送
するスタッフを募集します。どなた
でもお気軽にご参加ください。「は
じめてのボランティア」にいかがで
すか ?　あなたのチカラが必要です。
宜しくお願いします。

と　き ： 月末あたり（詳しい日程はお問い合わせください）
ところ ： 環境市民　東海事務所

みどりのニュースレター No177　2008 年 2 月号 9
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環境偽装で片付けられない

　日本製紙に続き、1月18日には、王子製紙、大王製紙、三
菱製紙、北越製紙など、業界トップメーカーがそろって再生
紙の偽装を続けてきたことが明らかになった。
　最初に発覚した日本製紙は、「たとえ環境偽装と言われた
としても、これを否定できるものではありません」と言って
いる。しかし、今回の事件は、「詐欺」そのものである。国
や地方自治体の調達基準に満たない製品を偽って納入し、税
金を騙しとっていたわけで、マスコミも「偽装」という言葉
で片付けず、明確に「詐欺」「企業犯罪」と表現するべきで
ある。
　また、市民の環境行動、中でも我々のようなグリーン購入
の普及につとめてきた市民団体の信頼に対する重大な裏切り
でもある。我々が購入した紙製品の中にも、これらの製品
もあるだろう。仕様を信じて購入してきた者として、その
ショックは大きいが、市民の環境行動に対して将来にわたる
マイナスの影響が出ないか心配している。さらには、長年に
わたり営々と築き上げてきた市民団体と企業の信頼関係も大
きく損なわせることになったと言わざるを得ない。　
　一方、グリーン購入を推進する立場として、活動の方向性

に変更が出るわけではない。これまでと同様、環境に配慮し
た製品の普及に努めなければならない。しかし、大きな制約
も見えた。企業の自主的な情報開示に任せておくだけでは、
今回のようなことは防げない。国もグリーン購入法という法
律をつくった以上、調達方針の条件を満たす製品か否かを
チェックする機関をつくる責任がある。そこには、市民団体
関係者が主要メンバーとして入り、公平性と実行性を高める
必要がある。
　今回の事件は許し難い詐欺行為であるが、これを反面教師
として、社会の発展に役立たせるべきである。

（2008年1月18日）

環境市民の紙について
環境市民では、偽装していたメーカーの紙は可能な限り選ばない予
定でしたが、残念ながら、取引先となる製紙メーカーがすべて関
わっているため選ばざるを得ない状況となりました。今後の対応に
ついて現在検討中で、近くお知らせできると思います。事務所で使
うコピー用紙は、中部リサイクル運動市民の会と製紙メーカーが
共同開発した新聞古紙100%の『エコペーパー100』を使用してお
り、配合率の証明書を受け取っています。

　NPO 法人環境市民定款では、会員のうち社員総会において
議決権を有するものを「社員」と呼びます。環境市民会員はど
なたでも登録いただくことができますが、社員になるためには

「社員資格取得申告書」の提出が必要です。社員になることを
希望される方は、下記フォーマットの必要事項を記入して、郵
送、FAX、e-mail のいずれかで京都事務局まで送付してくださ
い。あらたに社員資格を申請される場合、社員の期限は、申告
書提出日から 2009 年 3 月 31 日となります。
　今年も、6 月中旬に社員総会を開催予定です。事前に総会に

【重要】特定非営利活動法人 環境市民の「社員資格取得申告」のお願い

NPO 法人環境市民 社員資格取得申告書
NPO 法人 環境市民　代表理事　杦本育生様

NPO 法人環境市民の社員資格取得を申告します。　　2008 年　　月　　日

■住所：〒

■名前：　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

■電話：　　　　　　—　　　　　　　—　　　　　　　　■ FAX：　　　　　　—　　　　　　　—　　　　　　　

■ e-mail：（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　）

会員の皆様へ

関する資料をお届けする都合上、社員資格登録をご希望の方は
5 月 20 日までに手続きをお取り下さい。
　2007 年度の社員である皆さまは、期限が 2008 年 3 月 31
日となっています。2008 年度（2008 年 4 月 1 日〜 2009 年
3 月 31 日）も社員であることを希望される場合は、継続申請
の提出が必要となります。詳しくは、2 月号に同封のご案内を
ご覧下さい。
●NPO法人 環境市民定款の社員に関する規定は第11〜15条です。
http://www.kankyoshimin.org/jp/cef/organization/teikan.html

1月中旬、日本製紙が製造していた年賀はがきをはじめ、コピー用紙や印刷用紙などで、「再生紙」として販売していた紙の古
紙配合率が、実際には下回っていたことが明らかになりました。長年、グリーンコンシューマー活動やグリーン購入を通じ

て、再生紙の利用をすすめてきた環境市民としては許しがたい事件でした。この件について、1月18日に環境市民として見解をだ
しましたので本誌でもご紹介いたします。

製紙メーカーの古紙偽装について

環境市民の主張
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　身近な食べものから、
私たちの暮らしをふり
かえり地球規模の環境
問題とのつながりに気
づくプログラムです。
環境市民が小学校で繰
り返し実施してきたプ
ログラムを教材にしました。

プログラムの特徴　

・地球温暖化防止をはじめ、南北問題やごみ問題などを食の
　視点から関連させて考える。
・将来への展望を描き、具体的な行動につなぐ。
・話し合い、考えながらすすめるワークショップ形式。

対　　象　　　　小学校高学年〜（大人も可）

所要時間　　　　45分×2コマ×3回

ねらい

①身近な食べ物から、私たちの暮らしと環境問題のつながり
　に気づき、自分たちはどう行動すればよいかを考える
②これからの社会の担い手は子どもたちであり、社会は変え
　ることができることを知る

教材セットの内容

①テキストブック（プログラム進行例、解説、ワークシートつき）

②イラスト・写真9種類
③紙芝居「日本のくらしと東南アジア」

・小学5年生の社会科の発展的授業として
・消費者としての行動を学ぶ家庭科の授業で
・総合的な学習の時間のプログラムとして
・地域の学習会で（大人も可）

価　格　　　　　一　　　　般：4,000円（税込）
　　　　　　　　環境市民会員：3,000円（税込）
　　　　　　　　※送料は別途、ご負担ください。

　環境にいい買い物を展
示 で 学 ぶ 、 「 環 境 （ エ
コ）マート体験展示キッ
ト」を作成しました。
　くらしに身近な五つ
の商品を例に取り上げ、
環境への影響や具体的
な商品の選び方を解説
します。展示を体験したその日から、
実生活に活かせる内容です。ワークシートと解説用
パネルもついています。

セット内容

・5品目（せんべい、ココア、蛍光ペン、ノート、電池）の
　展示セット
・品目別解説版（質問と解説）
・説明パネル（3種）
・展示用のぼり（2種）
・ワークシート

対　象

小学生から大人までご覧いただけます。

・環境イベントでの展示として
・環境学習施設等での企画展に
・学校の空き教室を利用して
・公民館や市役所のロビーで

費　用

市民団体・教育機関（幼・小・中・高）： 5,000円（税込）
企業・行政・環境学習センターなど　 ：10,000円（税込）
　　　　　  　　　　　※上記に別途送料を申し受けます。
　

　貸し出し条件等、詳細は事務局までお問い合わせ下さい。

〜環境市民の今、そしてこれからの活動をお知らせします〜

と れ た て ! 環 境 市 民NEWS
!NEWS
!

新しい環境教育教材
できました！

環境市民では新しく環境教育教材をつくりました。温暖化や環境に
ついて学ぶツールとして、学校や地域でご活用ください。

（文/環境市民 事務局　内田 香奈）

　身近な食べものから、

ログラムを教材にしました。
します。展示を体験したその日から、

こんなところで
使えます

こんな時に
使えます

 ●環境教育教材
　グリーンコンシューマーになろう ～食べもの編～

●グリーンコンシューマーの買い物体験
　展示用キット

ワークシートやイラスト類はコピーしてご使用いただけます。

教材セットの内容 展示例
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環境自治体づくり情報  満載！ 環境首都コンテスト全国ネットワーク
ウェブサイトがリニューアル

　日本の環境自治体づくりを応援する、環境首都コンテスト
全国ネットワーク（主幹事団体：環境市民）のウェブサイト
がリニューアルされました。
　ネットワークの歩み、取り組むプロジェクトの成果や経過
も詳しく報じています。また、日本の環境首都コンテストが
モデルとしたドイツのコンテストや環境首都に選ばれたまち
の視察報告も掲載。月代わりでコンテスト参加自治体がわが
まちを自慢するコーナーも。今後は、ネットワークとしての
主張や提言、日独コンテスト比較などのおもしろいトピック
スも充実させていきます。さらにウェブサイトの更新方法に
もご注目。ブラウザ上から容易に更新できるシステムの採用
で、全国のボランティアスタッフが活躍します。乞うご期
待！　　　　　　（文/ニュースレター編集部　風岡 宗人）

自然遊びを楽しみながら、人や環境とのつながりを考える

　都会の生活をそのまま持ち込んだようなオートキャンプ場
での遊びや、郊外のショッピングセンターで休日を過ごすと
いったレジャーが増えてきています。このような遊びはモノ
の消費をともない、お金やエネルギーをたくさん使います。
遊びやレジャーをエコロジーなものにしていきたい……、だ
けどやっぱり遊びは楽しみたい。そこで注目したいのが身近
にできる「自然遊び」。私たち自然遊びプロジェクトチーム
では、身近な自然の中で遊べる大人を増やしていきたいとい
う思いから「自然遊びマスター講座」を開催しています。

　山にある落ち葉・松ぼっくり・木の実などを集めて自分だ
けのクリスマスリースを作ったり、自然の中でちょっと気に
なる葉っぱや木の実などを他の人に紹介しあったり、たき火
をおこして焼き芋を作ったり……。特別な道具などは使わず
に、身近にあるものを使って楽しめるような遊びです。
　この講座では講師やスタッフが受講者に何かを教えるので
はなく、最初に少しだけ遊びのヒントやきっかけを伝え、後
は自分たち自身で体験しながら「気づき」「発見」「遊び」
を見つけ出していくような形で進めています。受講者だけで
なく、講師、私たちスタッフ全員が同じものを見て、感じて、
その楽しみや感動を共有し分かち合います。

　私自身、子どものころはよく木々や葉っぱや花など気に
なったものをじっくり見たり触ったりして楽しんでいました
が、いつからか慌ただしい日常生活のなかで気にもとめなく
なっていたことに気づきました。スタッフとして関わるよう
になって、自然の中の小さなことに目を向けたり、そこから

何かを感じとること、その感動を誰かに伝えることの大切さ
をあらためて感じました。

　子どもは自然の中に放っておけば遊べるものだと思ってい
る人がいますが、今は外で遊べない（遊び方を知らない）子
どもも大勢いるそうです。今は子どもの遊びに関して、昔よ
りも大人の役割が重要になってきています。受講者の方には
「遊んで楽しい」だけで終わらず、その楽しみかたを周りの
人たちに伝えられるようになってもらいたいと考えています。
レクリエーションとしての自然遊びはもちろん、遊びと環境、
子どもを取り巻く環境や、親子の遊びの関わりなどについて
広く考えられるような講座ができたらと思います。

（文／自然遊びプロジェクトチーム　江川 真理子）

※講座は全5回。10〜1月の間に開催されました。

京都東山、大文字山中。講師 久山 喜久雄さんの
お話を聞く参加者（第3回2007年11月18日）

URL：http://eco-capital.net/

自然遊びマスター講座 2007 報告
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は
33
歳

（
１
９
７
４
年
12
月
、
カ
ナ
ダ
の
動
物
園
生
ま
れ
）
。

一
歳
に
な
る
ま
え
に
京
都
市
動
物
園
に
や
っ
て
き
ま

し
た
。
人
間
の
年
齢
で
い
く
と
、
百
歳
を
越
え
た
お

じ
い
さ
ん
。
歯
も
磨
滅
し
て
は
い
ま
す
が
、
ち
ゃ
ん

と
餌
も
噛
み
砕
い
て
食
べ
る
そ
う
で
す
。
飼
育
員
の

方
が
肉
を
細
か
く
切
る
な
ど
、
工
夫
を
し
て
お
ら
れ

ま
す
。
現
在
、
身
長
約
2
・
5
メ
ー
ト
ル
、
体
重
約

２
５
０
キ
ロ
。
歳
と
と
も
に
少
し
ず
つ
ス
リ
ム
に
な

り
つ
つ
あ
る
と
か
。

●
と
べ
動
物
園
の
「
ピ
ー
ス
」

　

昨
年
は
ベ
ル
リ
ン
動
物
園
の
「
ク
ヌ
ー
ト
」
が
話

題
に
上
っ
て
い
ま
し
た
が
、
日
本
で
も
初
め
て
人
口

飼
育
に
成
功
し
た
例
と
し
て
、
愛
媛
県
立
と
べ
動
物

園
の
「
ピ
ー
ス
」
が
い
ま
す
。

　

ピ
ー
ス
は
１
９
９
９
年
の
12
月
に
生
ま
れ
ま
し
た
。

ス
イ
ス
か
ら
や
っ
て
き
た
バ
リ
ー
バ
（
１
９
８
８
年
1

月
生
ま
れ
、
１
９
９
７
年
来
園
）
と
ハ
ン
ガ
リ
ー
か
ら

や
っ
て
き
た
パ
ー
ル
（
１
９
８
７
年
1
月
生
ま
れ
、
11

月
に
来
園
）
の
間
に
生
ま
れ
た
初
め
て
の
子
ど
も
で
し

た
。
動
物
園
で
飼
わ
れ
て
い
る
ホ
ッ
キ
ョ
ク
グ
マ
の
中

に
は
、
子
育
て
の
で
き
な
い
母
ク
マ
も
増
え
て
き
て
い

ま
す
。
バ
リ
ー
バ
も
2
匹
産
ん
だ
も
の
の
、
ど
う
し
て

よ
い
か
わ
か
り
ま
せ
ん
。
そ
の
内
の
1
匹
は
口
で
く
わ

え
て
肝
臓
に
傷
を
つ
け
、
死
な
せ
て
し
ま
い
ま
し
た
。

　

残
っ
た
も
う
1
匹
は
絶
対
に
助
け
た
い
、
そ
う
い
う

思
い
で
、
ホ
ッ
キ
ョ
ク
グ
マ
の
飼
育
員
の
高
市
さ
ん

は
、
昼
は
動
物
園
で
そ
し
て
夜
は
家
に
連
れ
て
帰
っ
て

世
話
を
し
ま
し
た
。
心
か
ら
平
和
を
願
っ
て
、
名
前
は

「
ピ
ー
ス
」
と
な
り
ま
し
た
。

　

そ
の
日
か
ら
高
市
さ
ん
と
、
奥
さ
ん
と
二
人
の
お
子

さ
ん
と
の
奮
闘
の
日
々
が
始
ま
り
ま
し
た
。
生
ま
れ
た

ば
か
り
の
ピ
ー
ス
は
７
８
０
グ
ラ
ム
し
か
あ
り
ま
せ
ん
。

本
来
な
ら
、
お
母
さ
ん
の
お
っ
ぱ
い
を
飲
ん
で
甘
え
て

い
る
時
期
の
ピ
ー
ス
は
、
高
市
さ
ん
の
家
族
に
支
え
ら

れ
て
、
大
き
く
な
っ
て
い
き
ま
し
た
。
そ
し
て
だ
ん
だ

ん
体
が
大
き
く
な
っ
て
き
て
も
ま
だ
ま
だ
甘
え
て
い
た

い
さ
か
り
の
ピ
ー
ス
と
の
別
れ
は
生
後
１
１
０
日
、
夜

も
動
物
園
に
お
い
て
お
く
こ
と
に
し
た
そ
う
で
す
。
そ

の
と
き
の
体
重
は
16
キ
ロ
、
1
歳
の
と
き
は
80
キ
ロ
、

2
歳
で
１
５
０
キ
ロ
、
そ
し
て
3
歳
で
２
４
０
キ
ロ
。

8
歳
に
な
っ
た
今
は
身
長
2
メ
ー
ト
ル
、
体
重
３
２
８

キ
ロ
（
07
年
11
月
現
在
）
、
ち
ょ
っ
と
肥
り
気
味
で
お

か
ら
ダ
イ
エ
ッ
ト
中
の
ピ
ー
ス
、
現
在
お
婿
さ
ん
募
集

中
。
今
は
お
母
さ
ん
の
バ
リ
ー
バ
の
と
こ
ろ
に
、
「
ほ

く
と
」
と
い
う
お
婿
さ
ん
が
周
南
市
徳
山
動
物
園
か
ら

来
て
い
て
、
弟
か
妹
が
で
き
る
か
な
？
と
期
待
さ
れ
て

い
ま
す
。
ち
な
み
に
お
母
さ
ん
の
方
が
ス
リ
ム
だ
そ
う

で
す
。

●
育
児
放
棄
の
熊
の
安
楽
死
論
争

　

ベ
ル
リ
ン
の
動
物
園
で
は
、
親
に
育
児
放
棄
さ
れ
た

「
ク
ヌ
ー
ト
」
が
一
歳
の
誕
生
日
を
迎
え
、
ま
す
ま

す
大
人
気
。
温
暖
化
で
絶
滅
の
危
機
に
瀕
し
て
い
る

ホ
ッ
キ
ョ
ク
グ
マ
代
表
と
し
て
ア
ニ
メ
の
キ
ャ
ラ
ク

タ
ー
に
な
る
と
い
う
話
も
あ
る
そ
う
で
す
。
一
方
、

冬
は
ホ
ッ
キ
ョ
ク
グ
マ
の
出
産
の
季
節
、
今
年
も
ま

た
、
育
児
放
棄
さ
れ
た
子
グ
マ
「
フ
ロ
ッ
ケ
」
が
助

け
出
さ
れ
、
元
気
に
育
っ
て
い
ま
す
。

　

今
度
は
ド
イ
ツ
南
部
の
ニ
ュ
ル
ン
ベ
ル
グ
の
動
物

園
。
母
ク
マ
が
、
最
初
は
ち
ゃ
ん
と
子
育
て
し
て
い

た
の
に
、
途
中
か
ら
情
緒
不
安
定
に
な
り
、
子
ど
も

を
つ
か
ん
で
は
落
と
す
と
い
う
こ
と
を
繰
り
返
す
の

で
、
離
す
こ
と
を
決
心
し
た
そ
う
で
す
。
こ
れ
は
、

撮
影
し
よ
う
と
不
用
意
に
人
間
が
近
づ
い
た
こ
と
に

原
因
が
あ
る
よ
う
で
、
そ
の
こ
と
も
こ
れ
か
ら
議
論

を
呼
ぶ
か
も
し
れ
ま
せ
ん
。
と
は
い
え
、
ま
た
、
育

児
放
棄
さ
れ
た
子
ど
も
を
ど
う
す
る
か
の
議
論
が
再

燃
し
ま
し
た
。

　

ク
ヌ
ー
ト
が
生
ま
れ
た
際
も
、
自
然
の
摂
理
に
逆

ら
う
と
し
て
そ
の
ま
ま
手
を
出
さ
な
い
べ
き
だ
と
い

う
意
見
が
あ
り
ま
し
た
。
ち
ゃ
ん
と
、
自
分
が
ホ
ッ

キ
ョ
ク
グ
マ
だ
と
い
う
認
識
が
で
き
る
の
か
?
、
飼

育
員
を
親
と
し
て
認
識
し
て
し
ま
い
、
事
故
が
起
こ

る
の
で
は
な
い
か
?　

な
ど
、
確
か
に
問
題
は
あ
り

ま
す
が
、
目
の
前
に
助
け
を
呼
ぶ
命
が
あ
れ
ば
、
助

け
た
く
な
る
の
は
道
理
で
は
な
い
か
と
思
い
ま
す
。

　

こ
の
動
物
園
で
は
今
回
、
別
の
雌
が
自
分
の
子
ど

も
を
2
匹
と
も
食
べ
て
し
ま
い
、
跡
形
も
な
か
っ
た

と
い
う
こ
と
が
あ
り
ま
し
た
。
そ
ん
な
こ
と
か
ら
の

決
心
だ
っ
た
と
い
う
こ
と
で
す
。
そ
の
2
匹
を
救
え

な
か
っ
た
こ
と
で
も
責
め
ら
れ
、
助
け
た
こ
と
で
は

ま
た
別
の
と
こ
ろ
か
ら
責
め
ら
れ
る
。
あ
ま
り
に
も

気
の
毒
だ
と
は
思
い
ま
す
が
、
残
さ
れ
た
命
を
大
切

に
育
て
て
い
っ
て
欲
し
い
と
今
は
願
う
ば
か
り
で
す
。

○
参
考
文
献
…
…
が
ん
ば
れ
！　

し
ろ
く
ま
ピ
ー
ス　

　

大
西 

伝
一
郎　

文
溪
堂　

２
０
０
３
年

協
力　

京
都
市
動
物
園
、
愛
媛
県
立
と
べ
動
物
園

第 26 回　ホッキョクグマ（前編）—— 動物園でみる身近なシロクマ
文／ ニュースレター編集部　千葉 有紀子

2007 年は新聞その他のメディアで、ホッキョクグマがよく登場した年で
した。地球温暖化の影響によって絶滅の危機が高まり、国際自然保護連
合（IUCN）レッドリスト 2007 年版では、それまでの「保護対策依存
種」から、絶滅のおそれの高い「危急種」に変更されました。また、ベ
ルリンの動物園では、親に育児放棄された「クヌート」が、すくすくと育
つ様子に人々が魅了されました。今回、前編では「クヌート」も含めて
動物園とホッキョクグマについて考えていきたいと思います。
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大塚 千夏さん／地域ぐるみのキャンドルナイト !!　化石燃料ゼロハウスでの実践

（ご意見・ご感想宛先）メール・FAX・郵送でお送りください
【E-mail】newsletter@kankyoshimin.org　【FAX】075-211-3531【HP から投稿】http://kankyoshimin.u_me.jp/modules/ybb.s
【郵 送】〒 604-0932 京都市中京区寺町通二条下ル 呉波ビル 3 階 NPO 法人環境市民 みどりのニュースレター編集部 宛

　環境市民でボランティアスタッフをしていたのは 1 年前。
今は長野県飯田市役所で税務の仕事をしています。ここ飯
田市は環境首都コンテストでもがんばっている自治体のひ
とつ。今回は市内で行われた面白いイベントをご紹介します。
　12 月 22 日、冬至の日。飯田市にある NPO 法人山法
師が運営する「風の学舎」（別名：化石燃料ゼロハウス）
という施設でキャンドルナイトをやりました。しかも、徹底
的にエコにこだわって。
　暖房は薪ストーブと薪ボイラー（お湯を沸かせます）。食
事はごみを出さない重箱で持ち寄りと昔ながらのかまどで
炊いたご飯と味噌汁、そして囲炉裏で焼いた焼き物です。
市内でも、冬至の日は明かりを消すように、事前に呼びか
けがされていました。
　風の学舎は高台にあり、市内が見渡せるようになってい
ます。どれくらい街の明かりが消えるのか、集まった山法
師事務局や一般市民の計 30 人はどきどきしながら消灯時
間の 8 時を待ちました。
　カウントダウンが始まり、8 時になると同時に風の学舎も
消灯。ろうそくの明かりが部屋を照らしました。ろうそく立
ても手作り。とても温かい気持ちになります。天気がすぐ
れず、はっきりとは見えませんでしたが、確かに街の明か

新会員 寄付

（五十音順敬称略）
ありがとうございました！

三
み わ

輪 裕
ゆ う こ

子さん（京都市）
12 月 12 日入会

今月の
ありがとう！

目立たないところでも、
お力を貸してくださった
方々に、感謝をこめて—。

新会員の方々・寄付

　環境問題に関わる活動がしたいと思っていた折、環境市民という NGO が精力的に
活動していることを知り、入会を決めました。興味があるエネルギー分野を中心に取
り組んでいければ、と考えています。

【ニュースレターの発送】
木村 幸子／栗田 裕章
下司 智子／立藤 慶子
辻野 隆雄／古川 悠
宮本 こころ／安田 彩峰
山崎 徹（五十音順敬称略）

み ど り の

瓦 版

12 月 11 日から 1 月 11 日

環境市民＊法人会員さん紹介
環境市民の法人会員は現在 16
団体。毎月 1 団体ずつご紹介し
ます。

第 13 回：住みよい環境をつくる三鷹市民連絡会
 （略称：三鷹 環境市民連）

結成の経緯　
　1990 年の春、市内の狭い都道沿いに超大型商業施設の建設が
計画されました。これに対して「車公害を持ち込ませない」とし
て立ち上がった市民の 2 年余にわたる反対運動の結果、93 年 3
月に計画は白紙撤廃されました。この運動の高揚期、参加した団
体が呼びかけあい 92 年 10 月「三鷹環境市民連」を結成しました。
環境市民と同じ年の誕生です。
会の目標と活動　
　会は、設立以来一貫して域内のビル建設、道路建設等に伴う環
境問題に取り組む一方で、大気汚染、河川の水質汚濁等の共同測
定に参加、また、市の環境基本計画等の策定においては、協働に
よる「人にやさしいまちづくり」をめざして提言を行っています。
温暖化防止では、環境家計簿の自主的な普及、ヒートアイランド
の自主研究・測定も始めました。

　また、情報の発信・提言を重視し、毎月の
例会では会員間の情報交流を行うほか、ウェ
ブサイトや会報「環境市民連だより」（年 2
回以上、各 6 千部発行）を配布しています。

環境クイズ　
Q. 今年、2 月から本格的に稼動する予定の青
森県六ヶ所村の核燃料再処理工場ですが、1 日
でいったいどれくらいの量の放射能を大気中に
放出するのでしょうか？

　　（1）原発 1 基が 1 か月で放出する量
　　（2）原発 1 基が 3 か月で放出する量
　　（3）原発 1 基が 6 か月で放出する量
　　（4）原発 1 基が 1 年間で放出する量

※正解は次号でお知らせします。
クイズ正答者には、抽選でお一方に粗品を進呈し
ます。解答、住所、氏名、電話番号を明記して下
記までご応募ください。

1 月号クイズの解答 ……（3）　
　2006 年の時点でドイツでは、自然エネル
ギーの普及にともなって得られた雇用数はなん
と 214,000 人にもなります。自然エネルギー
は、原発と比較しても数多くの雇用を生みだし
ますし、さらに環境にやさしいエネルギーです。
今後、日本のエネルギー政策を考えるにあたり
環境面だけでなく地域に数多くの雇用を生み出
すという社会面においても自然エネルギーに目
を向けて行くべきではないでしょうか。

五感と頭を
フル活用！

……

編集／ニュースレター編集部　角出 貴彦
風岡 宗人

環境共育チーム SKIP の環境プログラム「エコファイター
ショー」をモチーフとしています。

イラスト：かわみん

全国で活躍する環境市民の会員さんが、「みどりの特派員」として地域の活動
や思いを紹介します。この記事がきっかけとなり、新たな環境市民ネットワー
クの創出ができればいいな。

み
ど

りの

特派員便り

大塚千夏さん…… 学生時代、環境市民で環境首都コンテ
ストスタッフとして活動。現在、飯田市職員。

りが少しずつ減っていきました！！　明るかった街が昔の姿
に近づいていく。とても幻想的です。
　この様子は市の FM ラジオでも生中継され、盛り上がり
ました。ギター演奏も入り、参加者は一足早いクリスマスソ
ングを合唱。
　また今年の夏至にも実施する予定。火のある暮らしの豊
かさをつくづく実感するイベントです。

　風の学舎については以下ウェブサイトをご覧ください。
一般の方も利用できます。　http://yamabousi.net/

（写真）機関誌「環境市民連だより」。団体のウェブ
サイトからダウンロードできます。
http://www1.parkcity.ne.jp/siminren/

伊藤 省二
上村 有里
小森 義文

齋藤 周
塚原 博
立藤 慶子

川上 博美
近藤 昭子
杦本 啓子

田浦 健朗
前田 裕資

幻想的なキャンドルナイト！

【みどりのお便り】埼玉県にお住まいの
会員、清野ゆかりさん（小学校 6 年生）
からお便りが届きました。

　私は埼玉県に住んでいるからあま
りみなさんと活動できないけれど

「ニュースレター」を読んで環境に役
立つことをして地球を守りたいです。 特定非営利活動法人チャリティ・

プラットフォーム

中島 利子
三輪 裕子
矢野 智之
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か
ん
き
ょ
う
し
み
ん
ぶ
ん
の
い
ち

環
境
市
民
の
会
員
を
紹
介
し
ま
す

■
衝
撃
の
環
境
市
民
デ
ビ
ュ
ー

　
「
こ
っ
こ
」
こ
と
、
木
村
幸
子
さ
ん
は
、
環
境
市
民
に
や
っ

て
き
て
、
ま
ず
驚
い
た
。
こ
っ
こ
が
訪
ね
た
の
は
、
Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ

チ
ー
ム
。

　
20
歳
の
記
念
に
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
を
し
た
い
！　
と
思
い
立
ち
、

「
環
境
か
子
ど
も
に
関
す
る
活
動
で
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
を
し
よ

う
」
と
京
都
市
福
祉
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
セ
ン
タ
ー
に
電
話
を
し
て
、

そ
の
中
で
紹
介
さ
れ
た
の
が
環
境
市
民
だ
っ
た
。
そ
こ
で
環
境

市
民
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
を
み
て
、
興
味
を
も
っ
た
の
が
Ｓ
Ｋ
Ｉ

Ｐ
。
そ
し
て
、
Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ
に
メ
ー
ル
を
し
た
の
が
は
じ
ま
り
と

な
っ
た
。　

　
そ
の
と
き
、
環
境
市
民
は
総
会
を
翌
日
に
控
え
、
あ
た
ふ

た
と
忙
し
か
っ
た
。
み
ん
な
準
備
に
追
わ
れ
て
い
た
。
Ｓ
Ｋ
Ｉ

Ｐ
で
は
活
動
紹
介
の
プ
レ
ゼ
ン
の
最
終
リ
ハ
ー
サ
ル
を
し
て
い

た
。
じ
ゃ
、
明
日
も
来
て
ね
、
と
言
わ
れ
て
、
そ
の
言
葉
通

り
総
会
の
会
場
へ
と
向
か
っ
た
。

　
そ
の
こ
っ
こ
を
Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ
チ
ー
ム
の
面
々
は
、『
あ
っ
、
来

た
来
た
。
じ
ゃ
あ
、
サ
ク
ラ
や
っ
て
ね
』
と
迎
え
、「
気
が
つ

い
た
ら
、
出
演
し
て
た
」。
そ
の
日
の
こ
と
は
、
興
奮
の
あ
ま

り
何
も
覚
え
て
い
な
い
と
い
う
。
そ
し
て
、「
な
ん
と
い
う
、
の

り
の
い
い
チ
ー
ム
な
ん
だ
」
と
感
心
し
、
こ
の
チ
ー
ム
で
ボ
ラ

ン
テ
ィ
ア
を
す
る
こ
と
を
決
心
し
た
。
確
か
に
、
フ
ッ
ト
ワ
ー

ク
の
よ
さ
が
特
徴
の
チ
ー
ム
で
、
こ
っ
こ
は
居
心
地
が
よ
さ
そ

う
だ
。

　

子
ど
も
に
興
味
が
あ
る
と
い
っ
て
も
、
も
と
も
と
興
味
が

あ
っ
た
の
は
、
ち
ょ
っ
と
大
き
め
の
子
ど
も
。
中
学
生
く
ら
い

の
子
ど
も
た
ち
に
「
手
を
さ
し
の
べ
て
あ
げ
た
い
」
と
言
う
。

い
ろ
い
ろ
な
こ
と
に
思
い
悩
む
時
期
、
自
分
が
な
に
か
助
け
に

な
れ
ば
と
思
う
そ
う
だ
。
少
年
法
に
興
味
が
あ
る
の
も
そ
う
い

う
理
由
。「
も
っ
と
も
、
刑
罰
を
ど
う
し
た
ら
い
い
か
、
自
分

の
中
で
も
、
結
論
は
見
え
て
い
な
い
」
そ
う
で
あ
る
。
Ｓ
Ｋ
Ｉ

Ｐ
チ
ー
ム
に
加
わ
っ
て
か
ら
は
、「
小
さ
い
子
ど
も
も
可
愛
い
」

と
思
う
よ
う
に
な
り
、
い
ろ
い
ろ
工
夫
し
て
環
境
市
民
の
ボ
ラ

ン
テ
ィ
ア
に
取
り
組
ん
で
い
る
。

■
デ
ィ
ベ
ー
ト
に
夢
中
に
な
っ
た
中
学
時
代

　
「
一
番
一
生
懸
命
生
き
て
い
た
の
は
、
中
学
時
代
」
と
言
い
切

る
。
な
ぜ
？　
と
思
っ
た
が
、
ド
ラ
マ
の
金
八
先
生
の
よ
う
な

ク
ラ
ス
だ
っ
た
ら
し
い
。
ド
ラ
マ
と
違
う
と
こ
ろ
は
、
熱
血
先

生
は
特
に
手
の
か
か
る
生
徒
に
か
か
り
き
り
に
な
り
、
ク
ラ
ス

の
生
徒
に
は
自
分
た
ち
で
助
け
あ
う
心
が
芽
生
え
て
い
っ
た
こ

と
。
こ
っ
こ
は
学
級
委
員
を
務
め
て
い
た
。
不
登
校
の
ク
ラ
ス

メ
イ
ト
を
み
ん
な
で
交
代
で
家
ま
で
迎
え
に
い
っ
た
り
す
る
中

学
時
代
だ
っ
た
。

　
そ
れ
に
加
え
て
夢
中
に
な
っ
た
の
が
、
デ
ィ
ベ
ー
ト
。
デ
ィ

ベ
ー
ト
と
い
う
の
は
、
な
に
か
テ
ー
マ
を
決
め
、
そ
れ
に
つ
い

て
、
肯
定
・
否
定
に
分
か
れ
、
分
か
れ
て
討
論
す
る
ゲ
ー
ム

の
よ
う
な
も
の
。
頭
の
回
転
の
良
さ
が
試
さ
れ
る
。
テ
ー
マ
と

し
て
は
、
環
境
税
、
遺
伝
子
組
み
換
え
、
原
発
な
ど
環
境
問

題
が
出
さ
れ
る
こ
と
が
多
い
。
そ
の
た
め
の
綿
密
な
下
調
べ
か

ら
、
環
境
問
題
に
興
味
を
も
つ
よ
う
に
な
っ
た
。

■
環
境
プ
ロ
グ
ラ
ム
づ
く
り
か
ら
学
ん
だ
こ
と

　

環
境
市
民
で
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
を
始
め
て
し
ば
ら
く
し
て
、

（
株
）
平
和
堂
の
環
境
教
育
プ
ロ
グ
ラ
ム
づ
く
り
に
関
わ
る

こ
と
に
な
る
。
最
初
の
内
は
ア
イ
デ
ア
は
い
っ
ぱ
い
で
る
も
の

の
、う
ま
く
プ
ロ
グ
ラ
ム
に
結
び
つ
か
ず
な
か
な
か
進
ま
な
か
っ

た
。
そ
れ
が
、途
中
か
ら
弾
み
が
つ
い
て
進
み
だ
し
た
。「
ワ
ー

ク
シ
ョ
ッ
プ
を
繰
り
返
し
な
が
ら
、
プ
ロ
グ
ラ
ム
を
作
る
の
は
、

と
て
も
楽
し
い
経
験
だ
っ
た
」
と
言
う
。「
こ
の
プ
ロ
グ
ラ
ム

で
こ
れ
か
ら
、
何
人
も
の
子
ど
も
た
ち
が
学
ん
で
い
っ
て
く
れ

る
こ
と
を
考
え
る
の
が
楽
し
い
」
と
笑
う
。「
機
会
が
あ
れ
ば
、

ま
た
こ
う
い
う
プ
ロ
グ
ラ
ム
作
り
に
か
か
わ
り
た
い
！
」
と
意

欲
を
見
せ
る
。

　
こ
の
お
話
を
き
い
た
年
末
、
そ
し
て
年
始
も
こ
っ
こ
は
ア
ル

バ
イ
ト
で
忙
し
そ
う
だ
っ
た
が
、「
Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ
の
新
年
会
の
た

め
に
休
み
を
と
っ
た
」と
嬉
し
そ
う
に
話
す
。こ
れ
か
ら
も
、『
若

さ
と
の
り
の
よ
さ
』
が
売
り
の
Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ
チ
ー
ム
で
、
き
っ
と

居
心
地
よ
く
活
動
を
続
け
な
が
ら
、
な
に
か
を
見
つ
け
て
い
く

の
だ
ろ
う
と
思
っ
た
。「
環
境
市
民
で
い
ろ
い
ろ
な
人
に
出
会

え
て
、
と
っ
て
も
勉
強
に
な
っ
て
、
自
分
が
成
長
で
き
た
と
思

う
。
こ
れ
か
ら
も
い
ろ
ん
な
こ
と
に
チ
ャ
レ
ン
ジ
し
て
い
き
た

い
」
と
、
笑
顔
で
ま
た
ア
ル
バ
イ
ト
に
戻
っ
て
い
っ
た
。

（
撮
影
・
イ
ン
タ
ビ
ュ
ー
／
千
葉 

有
紀
子
）

木
村 

幸こ
う
こ子 

さ
ん

みどりの
ニュースレター
No.178

次号
予告

現在
編集中！2008年

3月号

第
32
回

特集：改正容器包装リサイクル法
　　　いよいよ施行！（仮）

少
年
法
に
興
味
の
あ
る
、
現
代
社
会
学
部
二
回
生
。
子
ど
も
向
け
の
プ
ロ
グ
ラ
ム
実
施
な
ど
の
環
境
共
育
活
動
を
す
る

Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ
チ
ー
ム
の
コ
ー
デ
ィ
ネ
ー
タ
ー
を
つ
と
め
て
い
る
。
Ｓ
Ｋ
Ｉ
Ｐ
チ
ー
ム
で
の
あ
だ
名
は
、
こ
っ
こ
。

　発生抑制対策、事業者の責任も不十分
なまま、改正容リ法がスタートします。
　改めて容器包装の今後を考えます。

１  

環
境
市
民 

環
境
市
民
の
会
員
を
紹
介
し
ま
す

か
ん
き
ょ
う
し
み
ん
ぶ
ん
の
い
ち

困
っ
て
い
る
人
を
み
る
と
、

放
っ
て
は
お
け
な
い
ん
で
す
よ
ね
。

編集部（五十音順） 編集後記
有川 真理子 乾 孝史 風岡 宗人 
久保 友美 駒 ゆき香 島津 源紀
角出 貴彦 田麦 誠 千葉 有紀子
東 広之 藤岡 洋貴 松澤 京子
下司 智子（デザイン・レイアウト）

　市民は大きな力を持っています。選挙
や世論形成で社会を変えることができま
す。特集で最終報告 ( 案 ) を扱いましたが、
知らないところで私たちの生活・将来に
関る重要なことが決められています。市
民が理想の社会を描き、それを政治に訴
えることが大切になると思います。

（ニュースレター編集部　東 広之）
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21 世紀
地球を、地域を、生活を、
持続可能な豊かさに

環境市民
Citizens Environmental Foundation 

（発行）　特定非営利活動法人　環境市民　　（代表）杦本 育生　（発行人）堀 孝弘
【TEL】 075-211-3521【IP 電話】 050-3581-7492【FAX】 075-211-3531 
【E-mail】  life@kankyoshimin.org  【URL】  http://www.kankyoshimin.org 
〒 604-0932 京都市中京区寺町通二条下ル呉波ビル 3 階　（月から金　午前 10:00 から午後 6:00）
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〒 451-0062　名古屋市西区花の木 1-12-12　AOI ビル 4 階

環境市民 滋賀事務所
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〒 520-0046　大津市長等 2 丁目 9-12　竺 文彦気付
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環境市民に入会しよう！
種別
個人会員
ペア会員
シニア・学生会員
ファミリー会員
助成会員

入会金
1,000円
2,000円

ー　　  
2,000円

ー　　
ー　　

年会費
4,000円
6,000円
3,000円
8,000円

10,000円
50,000円

会員特典
 □月刊会報誌「みどりのニュースレター」をお届けいたします。
 □行事などの参加費を割引させていただきます。
 □会員専用ブログ「ボランティア広場」への参加ができます。
 □環境に関する様々な情報を得たり、また質問や相談ができます。

会費の振込み方法
 （1） 郵便振替振込用紙に、住所・氏名・電話番号・会員の種類・ 
   送金内容事項をご記入の上、「年会費 + 入会金」をご入金ください。
   （※シニア・学生・助成・特別助成会員は入会金不要）

 （2） ご入金を確認後、最新のニュースレターと会員バッジ、入会記念と
   してポストカードをお届けします。

環境市民は、多くのボランティアと会員の皆さんの参加によって支えられています。
「持続可能で豊かな社会づくり」のために、ぜひ会員になって環境市民の活動を応援してください !

会費

会費・寄付のお振込み先　【郵便振替】口座番号：01020-7-76578 　加入者名：環境市民

♥ 寄付をする…　住所・氏名・電話番号・寄付金額をご明記の上、下記の振込先へお振り込みください。住所・氏名・電話番号・寄付金額をご明記の上、下記の振込先へお振り込みください。
～あなたのご支援が環境市民を支えます～

*年会費は一口以上

50,000円
2,000円  

1口 50,000 円
1口10,000 円 

営利法人会員 *
非営利法人会員 *

一括　80,000 円
特別助成会員
終身会員

この印刷物は風力発電による自然エネルギーを使用して
大豆油インキで印刷しました。印刷：（有）糺書房

本誌はメーカー側が古紙100%とする
紙を使っていますが信頼性の確認がと
れていないため、古紙配合率100%を
示すR100マークははずしています。「環境市民」登録商標 第4809505号

河
原
町
通

環境市民の設立 15 周年を記念して、2007 年 11 月から入会いた
だいた方、先着 50 人の方に環境市民オリジナル一筆せん（20 枚）
をプレゼントしています。この一筆せんは、新しく作成した入会パ
ンフレットを印刷する際、通常は余って廃棄してしまう部分を活用
してつくりました。環境市民の活動をより深め、拡げていくには会
員の皆さんのご支援がまだまだ必要です。ぜひ、これを機会に、お
知り合いや職場、学校などで環境市民を紹介をお願いします。

先着50人にオリジナル&
エコな一筆せんプレゼント

3月まで!　入会キャンペーン

●新しい入会案内パンフ送ります
環境市民の設立経緯やビジョン（めざしているもの）、活動内容を分りやすく紹介しました。環
境市民のことを知りたい、入会したい、という方は事務局までお問い合わせください。（送料無料）

●入会案内をお店などに設置していただける方募集 !（会員限定）
環境市民のことをお店などで紹介してくださる方を募集します。設置していただける方は、以下
事務局までご連絡ください。（10 部から、送料無料）

●入会申し込みはウェブサイト上からもできます。
　http://www.kankyoshimin.org/jp/ 環境市民トップページ左下の方に入会申し込み

バナーがあります。
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